
日時： 2019年10月14日（月・祝） 来場者：

時間： 13：00～15：40 193人

１、該当する項目に○をお付け下さい。

～９歳 0

１０～１９歳 1

２０～２９歳 11

３０～３９歳 8

４０～４９歳 21

５０～５９歳 19

６０～６９歳 64

７０歳以上 64

無回答 5

●性別

男性 52

女性 131

無回答 10

●お住まいの地区

長崎市 150

長崎市近郊 9

県央 15

県南 3

佐世保市 9

県北 0

五島 0

離島 0

その他 0

無回答 5

長崎県がん診療連携拠点病院　県民公開講座　「がんについてよく考えよう」

アンケート回答者：

251人

●年齢
１０～１９歳

[値]%
２０～２９歳

6%
３０～３０歳

4%

４０～４９歳
11%

５０～５９歳
10%６０～６９歳

33%

７０歳以上
33%

無回答
3%

年 齢

男性
27%

女性
68%

無回答
5%

性 別

長崎市
78%

長崎市

近郊
10%

県央
8%

県南
1%

佐世保市
1%

無回答
3%

お住まいの地区



●これまでにがんの治療を受けられた事はありますか？

はい 55

いいえ 134

無回答 4

●ハイと答えた方、よろしかったらがんの種類を教えて
ください。（複数回答可）

胃がん 10

大腸がん 6

肺がん 5

肝がん 6

乳がん 17

子宮がん 6

血液がん 1

腎臓がん 2

膀胱がん 2

食道がん 1

小児がん 0

その他のがん 18

無回答 5

（その他のがん内訳）

・舌がん…1 ・すい臓がん…3

・皮膚がん…3 ・胸膜中皮腫…1

・卵巣がん…2 ・卵管がん…2

・白板症…1 ・肉腫…1

・前立腺がん…2

●よろしかったら受けられた治療法を教えてください。

外科手術 47

抗がん剤治療 26

放射線治療 17

緩和ケア 1

その他 6

無回答 7

（その他内訳）

・ホルモン治療…2 ・ロボット…1

・薬物療法…1 ・オプジーボ…1

・ラジオ波…1

はい
29%

いいえ
69%

無回答
2%

これまでにがんの治療を受けた事はありますか？

胃がん
13%

大腸がん
8%

肺がん
6%

肝がん
8%

[分類名]
22%

子宮がん

8％

血液がん
1%

腎臓がん

3％

膀胱がん

3％

食道がん
1%

その他のがん
23%

無回答

6％

がんの種類

外科手術
45%

抗がん剤治療
25%

放射線治療
16%

緩和ケア
1%

その他
6%

無回答
7%

受けられた治療法



●ご家族やご親戚(四親等まで）の中でがんの方やがんで亡くなられた方はいますか？

はい 126

いいえ 52

無回答 15

●ハイと答えられた方、よろしかったらその方の病気の種類を教えてください。

胃がん 41

大腸がん 32

肺がん 35

乳がん 21

血液がん 10

肝がん 13

子宮がん 7

膀胱がん 8

腎臓がん 3

食道がん 8

小児がん 0

その他のがん 38

無回答 17

（その他内訳）

・すい臓がん…10 ・前立腺がん…8

・胆のうがん…2 ・胆道がん…1

・胆管がん…3 ・卵巣がん…4

・上顎がん…1 ・直腸がん…1

・喉頭がん…1 ・子宮体がん…1

・多発性骨髄腫…1 ・舌がん…2

・皮膚がん…1

はい
65%

いいえ
27%

無回答
8%

ご家族やご親戚の中でがんの方やがんで亡くなられた

方はいますか？

胃がん
18%

大腸がん
14%

肺がん
15%

乳がん
9%

血液がん
4%

肝がん
6%

子宮がん
3%

膀胱がん
4%

腎臓がん
1%

食道がん
3%

その他のがん
16%

無回答
7%

がんの種類



２、本日の県民公開講座は何で知りましたか。
(複数回答可）

県や市の広報　 48

病院などの医療機関から 44

患者会 3

ポスター・チラシ 36

ホームページ 4

テレビ 1

新聞 33

広報ながさき 27

その他 19

無回答 8

（その他内訳）

・家族…4

・友人…10

・勤務先…1

・地域のセンター…1

３、本日の講演内容について

『がんゲノム検査について』

とても満足できた 57

まあ満足できた 98

あまり満足できなかった 14

まったく満足できなかった 1

無回答 22

・難しかった。

・ゲノムについて知ることができた。ありがとうございました。

・よくわかった。

・PRとしての効果はあり。

・わかりやすく、現状が理解できた。

・両先生ともゆっくりのペースでわかりやすい説明だった。

・専門的なもので理解が難しかった。

・ほぼ理解できたが、満足するような話ではないと思う。

・がんゲノム医療の概要について、大変丁寧に説明いただき、わかりやすかった。

・保険適用ではないことにとても残念に思った。お金がないと病気になれないみたい。

・がんにも性格や様々な個性があり、つまみ取って顔つきを見る病理診断の存在を知る。

・耳にはしていたが、今日の説明で理解が深まった。でも治療に結びつかないのが残念に思う。今後もっとたくさん治療できるようになってほしい。

・講演内容は理解できた。しかし、「がんゲノム検査」には満足していない。

・途中まで期待して聞いていたが、まだまだ効果が出るのが先だとわかり、現時点での満足度は低い。

・わかりやすくて、すごく勉強になった。今すぐ治療に役立つとはないと聞いていたが、なぜかわかった。

・ゲノムという言葉を知らなかった。遺伝子の問題で、遺伝子の異常で正常細胞ががん細胞になり、スイッチとなる。検査費用が少しでもかからないようにな
ればと思っ　た。

・県民公開講座なので、質問を受けるのは時間の無駄になる。時間いっぱいの講演がよかった。ほかの時間に相談コーナーだったのはいいことだと思った。
最近、一番知りたい内容だった。ゲノム解析結果をもとに、治療できた患者さん3％程度、少し期待外れしたが、今の段階ではそういうことなんだと知ることが
できた。

・プレゼンの資料をすべてつけていただいたほうが、よりわかりやすいと思う（あとで家で見るときに）、聞きなれない言葉が多く、もっとゆっくり説明してほしい
　（時間不足）

・目覚ましい医療分野の発展と進化の情報を得ることで、治療の選択肢が増え、少し希望が持てる。自身（9年前告知）が乳がんにかかる以前はがんにも
様々な個性
　があることは知らなかった。私はトリプルネガティブで遺伝的な要因が大きいと最近知った。

とても満足でき

た
30%

まあ満足できた
51%

あまり満足でき

なかった
7%

まったく満足で

きなかった

[値]% 無回答
11%

講演について

県や市の広報
22%

病院などの医療

機関から
20%

患者会
1%

ポスター・チラシ
16%

ホームページ
2%

[分類名]
0%

新聞
15%

広報ながさき
12%

その他
8%

無回答
4%

講座を知ったきっかけ（複数回答可）



・身近であまり耳にしないので、自分自身が肺腺がんと言われていても、理解するのに頭が痛い。

・職場に乳がんの治療をしている人がいるので、どのような対処が望まれるのか大いに参考になった。ゲノム検査については内容はお年寄りには難しかったと

・治療に結びつく割合は高いとはいえない→残念。高価な治療費がかかるのが…。

・マスコミ等ではもうがん治療はゲノム医療に進化したみたいなことを報道しているが、現実はまだまだ先なんだと思った。ましてや自分が使える日がくるのか

・がんゲノム検査について知ることができ、医療も進化していると感じた。

・病がわかったときは多発して原発がんが何かわからず、高齢でもあり、投薬で様子を見るだけ。手術不可、予防的に検診の大切さを実感している。

・ある程度医療に関する知識がなければ、理解困難な内容だったと感じた。

・お二人ともわかりやすく、説明していただいた。

・以前、テレビで感心があったが、講演会で内容が具体的に話されて、概要が理解できた。

・難しいことを簡単に理解できるように説明いただき、わかりやすかった。

・声が小さく、聞きづらかった。

・初めて聞く分野だった。これから保険内になっていくといいなと思った。

・難しく感じた。

・難しかった。初めてゲノム検査について聞いたので。

・よくわからない。難しかった。

４、本日の特別講演内容について

『僕の人生、落語だよ！』

とても満足できた 131

まあ満足できた 21

あまり満足できなかった 1

まったく満足できなかった 1

無回答 38

・笑点での木久扇さんだった。

・貴重なお話が聞けてとてもよかった。

・楽しかった。

・生の木久扇さんに会えてうれしかった。

・久しぶりに笑えた。ありがとうございました。

・元気なお話を聞けてよかった。

・笑えた。

・笑うことは病にいいとのこと、笑えるように頑張って生きたいと思った。

・すごくおもしろかった。落語はいいなと改めて思った。このような機会がまたあればいいなと思う。また聞きたい。

・笑点とは違う面で楽しく聴けた。がん体験者としての話がまとまっていた。三味線の中継ぎはgood。

・話や資料も詳しくてわかりやすかったが、もう少し時間をとってゆっくりと説明してほしかった（なかなかすぐには理解できなかった）

・言葉を商売にしている人は、人を傷つけないとの話が、心に残る。落語家の方々は前向きで明るい若々しい人物が多いと思う。

・自分の経験に基づいて面白く話してくださり、楽しく時間が過ぎた。

・とても面白くて笑わせていただいた。ありがとうございました。

・とても面白かった。久しぶりにお腹がよじれるほど笑った。ナチュラルキラー細胞が増えた。

・言葉遣いがとても綺麗だった。がんを患っていてもこんなに元気でいられるなんて、とても元気をもらった。

・元気でよかった。

・本物、大物との出会いは私の記念、ありがとうございました。

・おもしろかった。

・大変面白く話をしていただき、よかった。

・木久扇さんのお話よかった。

・1時間があっという間だった。

・さすが、プロの話だった。

・とても楽しいひと時だった。

・長年の経験者の言葉には大変説得力がある。芸能界での「笑点」ではあらかじめ綿密に練られた台本に基づき、与太郎的なバカな役割を演じておられる
が、実際は実に紳士で理知的な人であることがよくわかった。三味線を聴くことができたのは思わぬ拾い物でとてもよかった。

・治療につながる検査ではないので、なかなか患者さんに説明するときは十分に進めていくか否か、医療者として悩むところはある。希望を持っている患者
さんに
　対して、高いコミュニケーションが必要だと思う。

とても満足でき

た
68%

まあ満足できた
11%

あまり満足でき

なかった

[値]%

まったく満足で

きなかった

[値]%

無回答
20%

特別講演について



・大変笑わせていただいた。病気を乗り越えられて、生き生きと仕事をされている姿に感動した

・これからも元気で頑張ってほしい。

・津軽三味線もよかった。楽しめた。

・2回のがんを克服して、笑点に50年も出られている素晴らしい生き方をされている。お弟子さんもとても面白かった。

・音が小さい、聞こえない、語尾がわかりにくい

・楽しく拝聴させていただいた。ありがとうございました。

・面白かった。

・がんになったときのことが参考になった。「ヒロキ」さんの津軽三味線、思いもよらないことがあり、嬉しかった。

・弟子のひろきさんの芸もテレビで活躍してくれることを祈っている。

・とても楽しかった。

５、次回このような講演会があれば参加したいですか？

はい 177

いいえ 0

無回答 15

1回 49

1～2回 2

2回 38

2～3回 5

3回 6

4回 3

6回以上 3

無回答 86

・年12回

６、またどのような講演を望みますか

年に何回を希望されているか。

はい
92%

無回答
8%

次回この様な講演会があれば参加したいですか？

1回
25%

1～2回
1%

2回
20%

2～3回
3%

3回
3%

4回
1%

6回以上
2%

無回答
45%

年に何回望みますか？



今後望む講演会の内容
・バリウム検査などで浴びる放射能の害について、がんの予防について。

・各がん種に関する情報、がん治療に関する最新の話題、がんになった場合の相談窓口や受けられる補助的制度について。

・最新の内容で市民が聞いてわかりやすい内容。具体的にはよくわからないが…大腸がんについては最近よくなっているのでは。

・成人病やがん、日常生活で注意すべきことや医学の進歩による治療の効果などを少しでも知りたい。

・それぞれ（各種）のがんの特徴など具体的に知りたい。体験者（がんになった方で治療によって治った方）などの話。

・子供が健全に育つ家庭環境の構築。愛情豊かな両親の下でピュアな心に裏表がない社会で活躍できる人材が生まれる。

・高齢者に向けての生活、食、運動etc.

・最新の治療方法、がんにならないための生活。

・認知症とは、原因とならない方法、いろんながんの治療方法など。

・免疫治療について。

・人間のいじめ、虐待、嫌がらせの心理。

・免疫治療。

・お笑いはいい。またお願いしたい。

・放射線被ばくとがんの因果関係、長崎はがんの罹患率が高い、なぜ？

・希望ある未来の日本。

・標準治療やその後の余命など教えてほしい。

・医療の進歩により変化したこと。がん治療後の副作用や変化について（9年経過した今でも抗がん剤の副作用で手足がしびれたままのため）

・ゲノム検査についてもう一度お願いしたい。

・①大腸がん手術療法、手術後の生活、②病院ではなかなか詳しく説明を聞けない、どうすればいいか？　例：回盲部切除の場合、生活への影響とは？など

・聞くだけでも面白いと思う。時には聞きたい（このような医療機関の話）

・お笑いのさんまさんを呼んでいただきたい。

・心臓の病に関する予防と治療方法などに関する講演会。

・現在、薬でどの程度までよくなるのか、がんの種類によって。

・がん治療の新しく治療が可能になった内容。例）今年保険適用になったゲノムはよかった。、抗がん剤が新薬剤が使用可能になったとか。

・がんに関する最先端の情報。

・最近のトピックス、10年生存率の動向、がんゲノム検査についても再度講演をしてほしい。

・実践を伴う講演で運動量がそれほどおおくないものを、60～70代限定で。介護についての心がけを教示していただきたい。

・高齢者が多いので認知症とか！

・健康に関する講演会はできるだけ参加したい。

・がんになったときの治療の流れで、医療機関からみた可能性。

・経験談、病気（がん）のそれぞれの治療法、患者を見守る家族、友人などの心構え。

・がんから生還した人の話。

・（笑）は免疫力を高め、病気の予防や治療の効果も認められているので、医療と笑いの両立している講演が聞きたい。

・がん治療法全般、基本的な知識について。

・遺伝と長寿の関係、遺伝と髪（白髪・ハゲ等）の関係、長寿を決めている要因等の詳細について。

・がん患者さんのケース、治療法など。

・落語、よかった。

・がんの知識を深め、知りたい。

・最新のがん治療法、医療法。

・今回のがんゲノム検査のように、病気の種類に関わらず先進的な治療等の講演をお願いしたい。

・今後のゲノム治療が進むことに期待している。

・糖尿病について、予防。大動脈瘤（腹部）について（養生）

・ホスピス、痴ほう症、介護。

・認知症、介護について。

・新しいがん治療法の現状について、がん患者の日常生活の過ごし方について（食事、運動、体の増強）

・血圧が高いのでその講座を望む。

・がん免疫療法（免疫チェックポイント療法）

・ボケ、認知症。

・楽しく笑える講演会。

・精神障害や認知症に関する講演、在宅介護など…。

・希少がんの実例を踏まえて、治療方法や副作用が発症したときの生活上の注意点など、特に食べ物について。

・笑いのある講演がいい。

・認知症。

・認知症に結びつくようなことについて。

・お笑い、楽しかった。



ご意見・ご感想
・遺伝子組み換え食品と発がんとの関係について知りたい。

・大学病院は紹介状が必要だが、なぜ直接受診できないのか。

・相談コーナーは開始前か終了後にしてほしい（関係のない者にとって長かった）、この時間を少しでもプレゼンの質問コーナーにあててほしい（今回なくて残念

・とても楽しく、嬉しかった。

・ぜひまた開催してほしい。ありがとうございました。

・ゲノム検査を早く保険適用にしてほしい。

・たくさん笑った。ありがとうございました。

・大変勉強になった。ありがとうございました。

・大阪に住んでいるときに直腸がん、5年前長崎で子宮頸がんをしたので話を聞いてよかった。

・現在、抗がん剤治療を受けている。がんゲノム検査は難しいでしょうが少しでも良くなる可能性があるのであれば、ぜひやっていただきたいと思う。

・減税のゲノム検査の目的が、データ収集であるのであれば、早急に無料化にしてほしい。

・相談コーナーで現在のがん治療の副作用で続行をどうするか、悩んでいた。答えが出たのでよかった。

・質疑応答の時間はあったほうがいい。

・特別講演をスクリーンに映し出してもらえると、演者の顔が見れるけど…と思った。

・現場の先生より、もっと生の話を聞き、元気をもらった。

・もう少し実践的な講演会でもよいのでは。

・がんゲノム検査は費用もかかり、全員できるわけじゃないことがよくわかった。勉強になった。

・がんを特別とみるのではなく。

・病気とともに生活していく上での生き様を考えたい。

・海外では抗がん剤は使わなくなっていているというのは本当でしょうか、長崎県の検診率の低さにびっくりした。

・有意義な講演会をありがとうございました。

・初めて参加した。今後もお話を聞きたいと思う。どこで知ることができるのか？

・このような機会を設けていただき、ありがとうございました。この病気によって、考え方、行動が変わった。毎日充実して！

・木久扇師匠に花束を贈呈すべきだった。

・県庁内での会議場はよかった。

・ありがとうございました。

・ゲストは2人くらいがいい。

・大変わかりやすく、よかった。

・がんゲノム検査が治療に早く結びつくことを期待している。

・ゲノム検査がもっと広く受けられるよう望む。

・OHPの株が最前列の方の頭で見えない。スクロール可能にしてほしい。

・木久扇師匠、最高！ありがとうございました。場所は、できればもう少し便利なところがいい。

・県の方へ、機会があれば伝えてほしいことがあった。講演会場の広さに対してトイレが少ないと思う。

・大変楽しかった。ありがとうございました。

・がんゲノム検査がやっと国内でできることになったが、もっと早く可能になってほしかった。アメリカではいいと思ったことは早く実践しているが、日本は足踏
み時間が長い。2人に1人が「がん」になる世の中になってしまった。なぜ、遺伝子が傷つくのかの解明もお願いしたい。

・相談コーナーは講演終了後にしてほしい。ゆっくり話すことができない。アンケートは早めに書ける部分は書いてしまうので、受付で資料と一緒に渡しても
らいたい（訂正分のアンケート）、スライド資料が手元に少ない、詳しいことを知りたいのに一番ほしい部分の資料がとても少ない。

・仕方ないことかもしれないが、カメラが気になった。何かよろしくないことをしているというわけではないが、カメラに映ることには抵抗がある。もし、カメラと関
係のない席（場所）があれば、そちらに行ったのにと思った。

・米国では遺伝子検査は数百ドルでできているのでは？製薬会社や厚生省は利益よりも日本国民の生命を守ることを第一としてほしい。プレシジョン・メディ
シンを一日も早く実現を！

・隣に座ったご夫婦ですが、自分（女性のほう）の荷物を前席の空いているところへ置き、ほかにも座れなくてイスを出してもらっている人もいたので常識のな
い方だと感じた。マイクで一人1席と言わないとわからないのか？講演が終わらないうちに帰り支度をする方々のモラルもいかがなものかと思う。

・がんの治療は効果がみられないものも多く、また治療は高額になるので、ゲノム検査が治療の入り口部分で安価に受けられて、元気な正常な細胞を傷め
つけることがなくなることを期待している。

・林家木久扇師匠の講演は大変興味深いものがあった。笑うことは人間の生活の中で不可欠な事柄、笑いによって病気を予防できるとも聞いている。芸能
人を招聘するのは経費もかかるとは思うが、講演に参加するに際してのモチベーションが上がるので今後も続けてほしい。どこに行ってもお年寄りばかりの
世の中だが、今回のように祝日や土日に実施すれば若い世代も参加しやすいと思う。今以上の長寿社会は望まないが、有能な人材が夭折することがない
よう、受診促進などをテーマにした講演会をお願いしたい。アンケート用紙の差し替えは講演会が始まる前にしないと、かなりの内容をすでに書き終わって
いる場合がある。

・開催会場が自宅から遠いと思ったが、スケジュールのブランクだったし、また高齢者のバスチケットを利用して、この県庁に出向いてきた。今後もこのような
公開講座に、スケジュールがなくて時間的な余裕があれば参加したいと思う。もちろん無料の講座を希望する。
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